
近年来，我市针对干群关系不和、班子
不和、矛盾较多的后进村，选派“第一书
记”，旨在通过“一对一”联系、手把手帮扶，
不让一个村掉队。事实证明，在每一位“第
一书记”的努力下，众多村庄的发展难题找
到破解之道，昔日软弱涣散的村庄发生了
可喜的变化。

今年 4 月，我市再次选派 34 名“第一
书记”分别进驻到村，希望通过“第一书记”
的带动，建强基层组织、推动农村发展、为
民服务办事、提升治理水平。

近日，记者联系上东城街道河南二村的
“第一书记”赵葛强，通过对他的采访，了解
我市“第一书记”是如何尽己所能，让“后进
村”挂上“前进挡”，努力让群众过上幸福的
日子。

□记者 胡颖

记者手记
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既服务到人
更服务到心
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“三把火”“四部曲”带领村庄大变样
——东城街道河南二村驻村“第一书记”赵葛强工作侧记

今年 54 岁的赵葛强是市机关
事务服务中心绿化部经理，原本可
以在岗位上做着轻松一点的工作直
到退休的他，在今年 4 月，多了一个
新 的 身 份—— 东 城 街 道 河 南 二 村

“第一书记”。
“河南二村整村人口 1448 人，

外来人口 2200 余人，党员共有 63
名，离城区仅五分钟的车程，又毗邻
经济开发区、总部中心，就是这样一
个具备天时地利的村，因为人不和，
严重制约了村工作开展，村集体收
入一年不过 15 万元，久而久之成了
东城街道的软弱落后村。”赵葛强感

慨，河南二村比周边村的经济、环境
都要差很多，实属不应该。

虽说是外派书记，但赵葛强从
没把自己当外人，村里村外，说话办
事总是我们村这、我们村那的，不知
道的人，真以为赵葛强是“土生土
长”的河南二村人。也正因此，面对

“后进村”“软弱涣散村”“环境脏乱
村”等一系列不好的帽子时，赵葛强
看在眼里，急在心里。

解决问题首先要发现问题的根
源。“组织上对我们这些‘第一书记’
的要求是一个星期至少到村里办公
两天，我觉得这远远不够。”赵葛强

将自己原有的工作安排妥当后，便
扎根在了河南二村，挨家挨户走访、
了解历史遗留问题、剖析村庄现状
⋯⋯早上 7 点到村，夜黑透了才离
开 ，成 了 赵 葛 强 新 的 工 作 作 息 时
间表。短短的时间内，河南二村人
人都知道了赵葛强，“赵书记”成了
村民心中的新希望。

三个多月来，赵葛强没有缺席
过一天，他用脚步丈量着河南二村，
这让村民们看到了他干事的决心，
也让村民对他的工作增强了信心，
为该村工作开展注入了第一股动
力。

三个多月没缺席过一天

4 月 11 日是赵葛强到河南二村
的第一天，到村里做的第一件事，就
是召开村两委会议，深入了解村庄
情况，制定今后的工作计划。紧接
着又召集全村党员干部、村民代表
进行座谈。“当天，全村党员干部、村
民代表无人请假，这在我看来是一件
再正常不过的事情，可后来联村干部
告诉我，这是该村近 5 年来，第一次
全员到齐开会。”赵葛强一下子就意
识到了问题所在，党员干部不齐心、
工作作风不扎实，怪不得村子得不
到发展。

所以这“第一把火”，就“烧”在了
全村党员干部身上。“我虽然没有很
丰富的基层工作经验，但我认为，村
里任何工作的开展，最终要落脚到村
两委干部、党员带领全体村民搞建
设、促发展的具体工作中。”自打摸清
状况后，赵葛强就致力于抓好村两委
干部队伍建设，抓好村党员队伍建
设，他说，建设一支团结有力、积极作

为、受到全体村民拥护支持的党员干
部队伍，是“第一书记”引导村庄发展
的组织保障。

万事开头难，无从下手时就从最
简单，也是百姓最看得见的地方寻找
突破口。赵葛强和村党员干部们商
量决定，“第二把火”要“烧”在环境整
治上。4月19日，河南二村的蜕变之
路就此启程。

村党支部书记、村委会主任分别
带领村党支部和村委两支队伍，以穿
村而过的马路为界，展开一场“晒拼
创”。“起初，有些不乐意参加义务劳
动的党员、村民代表就站在一旁，事
不关己的样子，他们看到我每次都带
头去捡垃圾、清理乱堆乱放后，也渐
渐加入其中。”赵葛强说，一开始，总
能听到村民在背后议论说“这些村干
部都是做做样子”“就靠一时清理，能
起到什么作用”，随着一车车垃圾被
运走，房前屋后变整洁，村民的冷嘲
热讽变成了一句句“你们辛苦了”。

“村民有问题无处反映，有困难
无 从 寻 找 帮 助 ，这 样 的 村 哪 会 和
气？”通过一段时间的深入了解后，
村里人心不齐、沟通不畅的“梗阻”
逐渐显现出来。这也是赵葛强“烧”
的“第三把火”。

1 日，河南二村“红色驿站”正式
落成，这为村庄党员服务提供了新的
载体。

“党员带头，当好群众的‘店小
二’”是建立“红色驿站”的初衷。自
打驿站落地后，这个汇集了民情代
办、垃圾分类、平安巡逻、纠纷调解、
公益服务、业务培训等功能的综合
服务中心得到了村民的热捧。此
外，村里要开展什么工作、村民和邻
居发生争执、自家矛盾无法调解等，
也都能到此得到一个满意的解决方
案。“每天都有党员干部、村民代表
等人在这里值班，坐在一起的时间
多了，人与人之间的关系也亲密了
起来。”赵葛强说。

新官上任“三把火”

采访中，赵葛强坦言，“第一书记”

这份工作并不是一帆风顺，起初群众的

不理解、不配合，让其压力颇大。

“要想让村民对党员干部重拾信

任，唯一的办法就是为民办实事，让他

们慢慢改观。”赵葛强如是说也如是

做。没有什么惊天动地，也没有什么豪

言壮语，赵葛强通过一件又一件平凡的

小事，似春风，如细雨，感化着河南二村

的每一位党员干部和村民。“老百姓有时

很可气，有时又很可爱，只要你用心与他

交流，一心为了村庄发展，老百姓最终都

会理解支持你。”回首近四个月的经历，

赵葛强感慨地说。

赵葛强就是我市“第一书记”的缩

影。他们正是这样一群人，把点点滴滴

的好事、实事，做到群众的心坎上，他们

坚信，哪怕是一点点的变化，都酝酿着

更大的嬗变。

一年奏好“四部曲”

没有惊天动地
只有尽己所能

面对环境日益改善的河南二村，
赵葛强心里比谁都要开心，正如他自
己所说，每帮村里做成一件事，就好
比在战场上攻下一个堡垒，这让他更
有信心和动力带领河南二村摘掉“软
弱涣散”的帽子。

“按照规定，我担任‘第一书记’
只有一年的时间，说长不长，说短不

短，但我作为与不作为，差别不是一
丝半点的大。”谈起今后的工作安排，
赵葛强表示希望能在一年内奏完“四
部曲”。

原来，赵葛强初到河南二村时，
就给自己定了四个目标，分别是环境
整治初现成效、河南二村平稳换届、
协助新班子打造村庄新面貌、把“舞

台”交还给村党员干部。
“在第一阶段（三个月的时间），

我的目标已经完成了，但环境整治没
有捷径也没有尽头，接下来，仍将是
重点工作。”赵葛强说，不只是如此，
让村庄风清气正，让百姓生活幸福，
让集体增收壮大，这才是他最大的梦
想。
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河南二村党员在赵葛强的带动下河南二村党员在赵葛强的带动下
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